

Por **Lcdo. WALTER J. PITARQUE**

Profesor de la Facultad de Ciencias Económicas

LA BALANZA DE PAGOS DEL ECUADOR

SUMARIO:

Capítulo I.—Historia Reciente.—Período 1946—1954.

Capítulo II.—Sus Perspectivas a Mediano Plazo.—Período 1956—1960.

CAPITULO I

HISTORIA RECIENTE.—PERIODO 1946—1954

1.—Estructura de la Balanza de Pagos

Durante la última década dos grupos de factores han influido preponderantemente en la balanza de pagos ecuatoriana: por un lado la mejora en la relación de precios de intercambio y el crecimiento de la capacidad para importar que sólo en la post-guerra, en 1946, permiten a la economía ecuatoriana sobrepasar los niveles alcanzados en 1.928-29; y, por otro, el

impulso que se ha dado en el Ecuador al desarrollo económico. La crisis del cacao, ocurrida en los años veinte, tuvo repercusiones tremendas pues ocasionó el desequilibrio estructural que experimentó el Ecuador en su balanza de pagos y en su economía interna que se hizo ostensible a partir de 1.928, en el fondo de la depresión iniciada en los Estados Unidos en 1.929, y que impidió que el país pudiese en la década de 1.930-39 recuperar el nivel real de ingreso per cápita que tuvo en el quinquenio 1.925-29 y, con ello, su capacidad para crecer a un ritmo compatible, al menos, con el crecimiento de la población. Fué aquella una época de crisis, de convulsión social y política, de depresión crónica, en que la relación de precios de intercambio, enteramente desfavorable al país, contribuyó a agravar seriamente la situación económica interna. Es únicamente desde 1.941 que la recuperación adquiere un ritmo más acentuado; el comercio exterior se torna completamente favorable al país desde 1.946 y se puede afirmar que a partir de 1.950 el Ecuador cobró un nuevo y alentador impulso en su crecimiento. Por otra parte, casi al final de la guerra, dentro de la exigencia de las circunstancias, el país resolvió iniciar programas de desarrollo económico, encaminados principalmente a aumentar el volumen físico de sus exportaciones, procurando una pluralidad adecuada en ellas, en forma de permitir un aumento correlativo en su capacidad para importar, especialmente aquellos bienes de capital de que careciera durante la guerra, hasta alcanzar un coeficiente de éstos en el total de sus importaciones que es uno de los más altos de América Latina. La reducción de las exportaciones per cápita y el deterioro de los términos de intercambio son las causas principales que dificultan la acumulación de capital. Tornados favorables al Ecuador, desde 1946, los términos de intercambio, los planes de desarrollo económico perseguían principalmente el incremento de las exportaciones per cápita; sin embargo las exigencias de aquellos planes determinaron también un mayor volumen de importaciones, ocasionando también que la demanda interna de algunos bienes aumentase más rápidamente que la producción (por ejemplo, el consumo de

productos de petróleo subió 103.5% entre 1946 y 1954, en tanto que la producción se elevó sólo 35.3%), reduciéndose por consiguiente la cantidad de bienes disponibles para exportación.

a) **Financiamiento de las Importaciones**

Entre 1946 y 1954 las exportaciones se mantuvieron por encima de las importaciones, diferencia que se constituye realmente en significativa a partir de 1950. Entre proceso se debió, por un lado, a la mejora de los precios de intercambio que teniendo el año 1948 como base igual a 100, se elevan de 81,4 en 1.945 a 201.3 en 1.954; y al incremento en el volumen físico de las exportaciones que se elevan en un 34.6 por ciento entre 1.946 y 1.954. Por otro lado, la reforma cambiaria introducida en el Ecuador en 1.947 ha permitido un cambio en la composición de las importaciones y un uso más eficaz de las divisas. Esta política de selección de los egresos de monedas extranjeras ha determinado que el coeficiente de utilización de la capacidad para importar haya sido de 95.6 en el quinquenio 1.945-49 para descender a 76.7 en el lapso de 1950-54. Únicamente en el año 1949 el Ecuador registró un coeficiente de utilización mayor que el de la capacidad para importar.

Esta política ha permitido así al país hacer las reservas financieras necesarias para cubrir el déficit que registran siempre las demás transacciones corrientes, obedeciendo así a una característica de muchos países subdesarrollados que usualmente registran saldos positivos en su balanza comercial que son neutralizados por los resultados de la cuenta de servicios. Sin embargo, el saldo positivo de la balanza comercial no ha sido suficiente para financiar esos egresos que han requerido una importante afluencia de capital extranjero.

Es así como en el período 1946-1954 las exportaciones excedieron en 155.4 millones de dólares a las importaciones. Las otras partidas de transacciones corrientes registraron un saldo pasivo de 180.2 millones de dólares que superó el saldo positivo de la balanza comercial. Transacciones como la de pa-

go de fletes por transporte registraron saldos pasivos de 71.7 millones de dólares que, conjuntamente con la de beneficios de inversiones que acusó un saldo pasivo de 84.2 millones de dólares, excedieron el saldo positivo de la balanza comercial.

La cuenta de errores y omisiones sugiere que no se han registrado todos los movimientos de capital. Pero, de conformidad con la información disponible, sin embargo, puede afirmarse que el Ecuador fué un importador neto de capital durante los nueve años de 1946 a 1954 por 46.9 millones de dólares, sin incluir las remesas institucionales que por valor de 7.9 millones de dólares se hicieron al Ecuador entre 1946 y 1950, en su mayor parte en conexión con los desastres naturales que sufriera el país en 1949.

La entrada neta de capitales a largo plazo de 62.3 millones (de los cuales 43.6 millones de dólares correspondieron a capital privado) fué en parte compensada por una salida de 15.4 millones de dólares de capitales a corto plazo. De los 43.6 millones de dólares a que ascendió la importación de capital privado a largo plazo, puede afirmarse que estuvo constituida en la mayor parte por utilidades reinvertidas. El déficit neto de movimientos de capital a corto plazo en el período 1946-54 consistió en casi su totalidad (14.1 millones de dólares de un egreso neto de 15.4 millones de dólares) de exportación neta de capital privado. El capital oficial a corto plazo registró una exportación bruta de 1.3 millones de dólares (V. Cuadro 2)

b) Fuentes de Divisas

Sin embargo de los apreciables ingresos registrados por concepto de las exportaciones, el país requirió de fuertes remesas de capitales extranjeros, tanto públicos como privados, para financiar los débitos de la balanza de pagos. Lo cual permitió al país incrementar en 7.1 millones de dólares las reservas netas de divisas y los activos netos a corto plazo en el exterior. Aparantemente, en el mismo lapso 1946-54, los activos a corto plazo en el exterior aumentaron en 9.8 millones de dólares (V. Cuadro 5)

El factor de mayor trascendencia que explica el incremento de las divisas y activos en el exterior, pese al déficit acumulado en cuenta corriente y capital a corto plazo, fué la entrada neta de 43.6 millones de dólares de inversiones privadas extranjeras. En realidad los ingresos provenientes de esta fuente deben haber sido menores porque el concepto de errores y omisiones de 13.1 millones de dólares incluye sin duda una cantidad indeterminada de salidas de capital privado extranjero a largo plazo. No obstante, las transacciones oficiales contribuyeron con una apreciable cantidad de divisas. Los préstamos al gobierno de 28.2 millones de dólares, compensaron la amortización de empréstitos oficiales de 9.5 millones y las remesas institucionales contribuyeron con 7.9 millones de dólares más.

2.—Tendencias del Comercio Exterior

a) Trascendencia del Comercio Exterior

El elemento más importante de la balanza de pagos del Ecuador es su comercio exterior ya que sus fluctuaciones influyen decisivamente en los saldos positivos o negativos de la misma. La exportación contribuyó con el 82% al total de ingresos por concepto de transacciones corrientes, registrados entre 1946 y 1954; mientras la importación representó el 65% del total de egresos de esas transacciones corrientes.

Debido a la restricción de las importaciones, la distribución del ingreso y el bajo nivel de las exportaciones per cápita, el Ecuador ha gastado en importaciones de bienes, durante el lapso 1950-54, un promedio del 12.2% de su ingreso nacional. Proporción que es inferior a la de casi todos los demás países de América Latina, pero que no se debe a factores positivos como serían la diversificación de su economía, su auto-suficiencia parcial, etc. sino a los factores mencionados.

La dependencia del Ecuador con respecto al comercio internacional es, sin embargo, mayor de lo que podría suponerse dada su propensión media a importar. Los factores externos con-

tribuyen considerablemente al ingreso nacional e influyen apreciablemente en el monto del medio circulante. Basta es destacar que el medio circulante de origen externo representó el 49.6% del total en el período 1946-1954, si bien el medio circulante de origen externo representa cada vez una fracción menor del total y así tenemos que mientras en 1946 representó el 56.8% en 1954 descendió a 40.2%. La exportación aumentó entre 1950, en que equivalió al 20.7% del ingreso nacional, y 1954 en que representó el 22.6% del mismo ingreso. Además, los impuestos a la importación y exportación aportaron el 44.3% a los ingresos totales del Gobierno Central en el año 1950, y el 60.4% en 1954. Lo que debe destacarse es que el Ecuador, para desarrollar su economía, depende directamente de la importación de bienes de capital (que representaron el 33.9% de las importaciones totales en el lapso 1945-1949 y 36.2% en el período 1950-54).

El volumen físico de la exportación aumentó en un 34.6% entre 1946 y 1954 y la exportación per cápita descendió en un 44.6%, o sea que el nivel de incremento de la población superó al de la exportación. Por otra parte, el valor en dólares de las exportaciones, en virtud de los más altos precios pagados por los productos ecuatorianos, subió en 182.9%. El incremento de 216.7% en el valor en sucres de las exportaciones indica el aumento relativamente mayor que ha habido en los precios internos, con respecto a los precios externos. Similar tendencia ofreció el valor de la exportación por habitante, que aumentó 131% en términos de dólares, y 158% en términos de sucres.

Las importaciones, no obstante, registraron el mayor crecimiento relativo. Entre 1946 y 1954, el volumen físico aumentó 226%, el valor en dólares 180% y el valor en sucres 211%. En el mismo lapso, la importación por habitante ascendió 167% en volumen, 127% en términos de dólares y 154% medida en sucres.

b) Exportación

Las exportaciones del Ecuador se caracterizan por el alto grado de elasticidad que muestran en su composición en respuesta a la demanda externa.

Fué así como, en los años de pre-guerra, las exportaciones de café substituyeron en importancia a las del cacao para en época de guerra, ser substituídas por la de arroz que tuvo un amplio mercado externo gracias a la interrupción de las comunicaciones con el Extremo Oriente.

La época de guerra coincide también con la exportación de productos marginales como caucho, cascarilla, balsa, mineral de cobre, tagua, etc. La posición del arroz se mantuvo hasta 1948 en que, por razones de costo y calidad, no pudo competir en el exterior y perdió importancia en las exportaciones ecuatorianas, en que había llegado a constituir el 30% del valor exportado. Se abrió entonces lo que podría llamarse la época del banano que adquiere cada vez mayor preeminencia entre las exportaciones del Ecuador hasta colocarlo como primer exportador mundial de esta fruta.

Como resultado de estos cambios, las exportaciones del Ecuador han variado en composición pues unos productos agrícolas han substituído a otros en importancia. Sin embargo, los cuatro renglones principales —arroz, cacao, café y bananos— conservan la primacía pues constituyeron el 67.4% del valor de las exportaciones en 1946 y el 92.3% en 1954. Correlativamente ha disminuído la exportación de manufacturas que representaron el 17.3% en 1946 y sólo el 1.7% en 1954. Esta reducción se debió esencialmente a la disminución de precios y demanda exterior por el sombrero ecuatoriano de paja toquilla que en 1954 se exportó por un valor equivalente al 26% del registrado en 1946. La reducción en la exportación de manufacturas, ha sido, no obstante, contrarrestada por el incremento en la exportación de productos farmacéuticos cuya exportación aumentó en 506% entre 1946 y 1954.

Igualmente, en razón del desarrollo económico del país,

las necesidades de petróleo y derivados han aumentado correlativamente y es así como, pese a haberse registrado entre 1946 y 1954 un aumento del 35% en la producción nacional, las exportaciones físicas de petróleo crudo han descendido en 27% en el mismo lapso.

En esta forma, los productos esencialmente agrícolas van adquiriendo mayor predominancia en el total de las exportaciones ecuatorianas. La importancia individual de cada producto ha variado con el transcurso del tiempo y así tenemos que en 1946-1947 el arroz fué el principal generador de divisas con 15 millones de dólares anuales equivalentes al 38% de las exportaciones. En 1948-49 el cacao ocupa el primer lugar con un promedio del 30% de las exportaciones. El café adquiere preeminencia como fuente principal de divisas en 1950-51 en que representa el 29% de las exportaciones. A partir de 1952 los bananos se constituyen en la exportación principal del Ecuador con un porcentaje del 35% y posición que ha permanecido invariable, con excepción del año 1954 en que los altos precios internacionales del café y cacao —relegaron momentáneamente— a tercer puesto la exportación de bananos.

c) Importación

En los últimos años, el Ecuador se ha caracterizado por los cambios que se observan en la composición de sus importaciones. La creciente importancia de los bienes de capital ha permitido un esfuerzo de capitalización no registrado antes. En efecto, mientras en 1928-30 la importación de bienes de capital ascendió al 24,2% del valor total de la importación, este coeficiente asciende a 39.5% en el lapso 1948-50 y se mantiene en 35.3% en los años 1951-54.

No obstante, después de los años 1948-50, el ritmo de importación de los bienes de capital no se ha mantenido en los niveles logrados en esos años. Basta es anotar que mientras el valor de las importaciones creció en 231% entre 1950 y 1954, el valor de las importaciones de bienes de capital se incremen-

tó sólo en 201%. Es indudable que las crecientes importaciones de los últimos años han financiado un "boom de consumo" cada vez mayor y que indudablemente ha sido estimulado por el nuevo Arancel de Aduanas, vigente desde 1954, que abarató las importaciones, especialmente de bienes de consumo. No debe tampoco desconocerse que el volumen de materias primas y semi-elaborados importados se ha incrementado también en estos años para satisfacer una producción industrial nacional creciente.

Sin embargo, se observa en el Ecuador una tendencia a dedicar un coeficiente fijo de sus importaciones (alrededor del 13 a 14 por ciento) a la adquisición de productos alimenticios, lo cual no concuerda con lo observado en otros países de América Latina en los cuales el valor relativo de la importación de substancias alimenticias tiende a disminuir, precisamente porque la substitución de esta clase de importaciones es más accesible que otras al requerir menor cuantía de inversiones. Vemos así que mientras en el lapso 1946-50 la importación de productos alimenticios ascendió al 13% de la importación total y al 21% de la importación de bienes de consumo, en el período 1951-54 los productos alimenticios representan más del 14% de la importación total y el 23% de la importación de bienes de consumo. En términos de dólares la importación per cápita de productos alimenticios ha crecido de 1.45 dólares en 1946 a 3.29 dólares en 1954 o sea un crecimiento del 231% en ese lapso.

Es indudable que se ha registrado un proceso de substitución de varias de las importaciones de consumo, que señalan una disminución en su volumen, que puede también estar afectado por las restricciones y prohibiciones impuestas a la importación de cierta clase de bienes de consumo. No obstante que la diversidad de las importaciones del Ecuador reduce la significación de cualquiera de ellas en relación con los totales, sólo las importaciones de minerales, vidrio, cerámica y sus manufacturas no metálicas se han mantenido con un cociente fijo del total de importaciones; mientras han aumentado las de

substancias alimenticias, metales y sus artefactos, combustibles y lubricantes, papel, cartón y sus manufacturas, bienes aurraderos de consumo, caucho y sus manufacturas, madera y sus manufacturas; registrándose disminuciones en las importaciones de los bienes de consumo siguientes: productos químicos, aceites y grasas no comestibles, pieles, cueros y sus manufacturas, artículos de vestuario y confecciones de materias textiles.

3.—**Distribución Geográfica del Comercio**

La iniciación de la Segunda Guerra Mundial significó para el Ecuador un cambio radical en su posición económica ya que debió enfrentar un desplazamiento en sus mercados de abastecimiento y de colocación de sus productos exportables. Europa, a la que en 1938 envió el 37% de sus exportaciones y de la que obtuvo el 49% de sus importaciones, quedó prácticamente desvinculada del Ecuador durante el conflicto, al extremo de que en 1944 sólo vendió en ese Continente un monto menor del 1% de sus exportaciones y adquirió menos del 5% de sus importaciones. En la post-guerra, por las condiciones mismas de destrucción y dislocación económica en que quedó Europa, la recuperación del comercio fué lenta; pero, de parte del Ecuador, hubo siempre el mejor deseo de reanudar esas relaciones que fueron tan importantes, y a partir de 1950 se inició la celebración de convenios comerciales y acuerdos de pagos, habiéndose llegado también a la realización de operaciones triangulares con la Unión Europea de Pagos. De esta manera se consiguió en 1954 retornar a una situación si no tan favorable como la de pre-guerra, al menos de alguna importancia, en virtud de la cual el Ecuador colocó en Europa ese año el 21.2% de sus exportaciones y recibe el 31.1% de sus importaciones. Los principales compradores han sido Alemania, Bélgica, Holanda, Italia, Francia y Suecia.

Con los Estados Unidos, la situación cambió apreciablemente en el mismo período. En la preguerra, la importancia relativa de nuestro comercio exterior con ese país era menos re-

levante que con Europa. En efecto, el Ecuador sólo enviaba a los Estados Unidos el 37.5% de sus exportaciones totales, y recibía de allí el 35% de sus importaciones; en 1944, en plena guerra, las exportaciones a los Estados Unidos habían aumentado al 57% del total de las mismas, y las importaciones recibidas equivalían al 52.3%. En el período de post-guerra, la situación cambió aún más, ya que la proporción de las exportaciones ecuatorianas vendidas a los Estados Unidos en el año 1954 se elevó a 64.5%, a pesar de que, como es sabido, el arroz ecuatoriano no se coloca en aquel mercado, y que también una buena parte de los embarques de bananos y algunos otros productos marginales son vendidos en Europa y en otros lugares. Con respecto a las importaciones ecuatorianas, la fuerte dependencia del mercado norteamericano, radica en el hecho de que, en muchos productos Europa no ha logrado un nivel de competencia con los Estados Unidos aún cuando las condiciones de crédito de los exportadores europeos son más favorables que las que concede aquel país. A medida que Europa mejore su productividad y pueda ofrecer condiciones más ventajosas, en precios, calidades y plazos, indudablemente crecerá la importancia absoluta y relativa del comercio ecuatoriano con ese Continente. Prueba de esta afirmación es que las importaciones procedentes de los Estados Unidos, que llegaron al 64.7% del total en 1952 y al 59.8% en 1953, descendieron al 53.4% en 1954.

Con relación a América Latina, el comercio ecuatoriano sufrió una fluctuación muy diferente a los dos casos anteriores. Las importaciones aumentaron de 8% en 1.938 a 40% en 1.944, para reducirse al 7.2% en 1.954. El Ecuador, durante, la guerra, como muchos otros países de similar estructura y desarrollo, había perdido sus mercados en Europa y el Japón, y como los Estados Unidos no estaban en capacidad de satisfacer todas sus necesidades, tuvo que recurrir, a los mercados de abastecimiento en América Latina, de modo especial en Argentina, Brasil y México, a fin de proveerse principalmente de bienes de consumo, como grasas, textiles, harina de trigo, llantas, materias pri-

mas, etc., debiéndose a este hecho el aumento apreciable de nuestras importaciones de esa parte del hemisferio. Terminado el conflicto bélico, la economía norteamericana reconvirtió rápidamente para fines de paz sus plantas e instalaciones, y ya en 1.947 estuvo en capacidad de abastecer plenamente la demanda de bienes de consumo inmediato, así como semidurables y hasta durables, aún cuando la satisfacción plena de la demanda por bienes de capital tuvo que esperar algo en ciertos casos. La mayor ventaja comparativa y la mayor productividad de la economía norteamericana, al mismo tiempo que el crecimiento de la demanda interna en América Latina, hizo que los precios de los productos de aquel país, especialmente de los industriales, quedasen fuera de competencia, y a ello obedece la reducción absoluta y relativa de las importaciones ecuatorianas procedentes de la América Latina, en el período posterior a la guerra. Respecto a las exportaciones con destino a países latinoamericanos, hay que anotar también la elevación del 23% en 1938 al 40% del total en 1940, para reducirse luego al 12.8% en 1954. En parte, la reducción de las exportaciones ecuatorianas a esa área, ha sido el resultado de las restricciones establecidas en ciertos países importadores, a causa de dificultades en sus balanzas de pagos, de la contratación de convenios bilaterales con países competidores, de la creación de barreras arancelarias, etc. El Ecuador ha ensayado, asimismo con bastante éxito, en esta área, la política de convenios bilaterales y acuerdos de pagos, con el fin de estimular sus relaciones comerciales con muchos de estos países hermanos.

Asia, dentro de ella especialmente el Japón, que en 1938 recibía el 2.5% de las exportaciones ecuatorianas, y a la que comprábamos el 8% de nuestras importaciones, desapareció prácticamente del comercio exterior ecuatoriano durante la guerra; pero en el período posterior a ella, se reanudó el comercio en ambas direcciones que ha registrado niveles decrecientes año a año y es así como, mientras en 1.952 el 9.2% de nuestras exportaciones se colocaron allá, en 1.953 descendieron al 5.8% y a 0.6% en 1.954; simultáneamente las importaciones que repre-

I.—TRANSACCIONES CORRIENTES:	1.946			1.947		
	Ingresos	Egresos	Saldo	Ingresos	Egresos	Saldo
A.—Bienes	38.1	30.7	7.4	48.1	45.9	2.2
B.—Oro no monetario (neto)	2.1	2.1	2.1	2.1
C.—Ausentismo	3.6	-3.6	2.7	-2.7
D.—Transporte	6.9	-6.9	6.0	-6.0
E.—Seguros	1.3	-1.3	1.2	-1.2
F.—Beneficios de Inversiones	1.2	-1.2	3.3	-3.3
G.—Remesas personales	0.1	0.1	0.1	0.1
H.—Gobierno	1.6	1.6	2.2	2.2
I.—Otros conceptos
TOTAL	41.9	43.7	-1.8	52.5	59.1	-6.6
II.—MOVIMIENTOS DE CAPITAL Y REMESAS INSTITUCIONALES:						
A.—Capital privado a corto plazo	0.7	0.6	1.0	-1.0
B.—Capital oficial a corto plazo	0.1	1.2	-1.2
TOTAL	0.7	0.1	0.6	2.2	-2.2
C.—Capital privado a largo plazo	7.1	7.1	6.7	6.7
D.—Uso y amortizac. de empréstit. gubernam.	0.9	0.8	0.1	0.8	0.3	0.5
TOTAL MOV. CAPITAL A LARGO PLAZO	8.0	0.8	7.2	7.5	0.3	7.2
E.—Remesas Institucionales	0.3	0.3	0.3	0.3
TOTAL CAPITAL Y REMESAS INSTITUCIONALES	9.0	0.9	8.1	7.8	2.5	5.3
III.—RESUMEN:						
A.—Saldo Cuenta Transacciones Corrientes ...			-1.8			-6.6
B.—Saldo Cuenta Movimientos de Capital y Remesas Institucionales			8.1			5.3
C.—Errores y Omisiones			-5.2			-2.5
SUPERAVIT + O DEFICIT			+1.1			-3.8

Fuente: Banco Central del Ecuador; elaboración del autor.

BALANZA DE PAGOS

(Mill)

Saldo	Ingresos	1.947		Saldo	Ingresos	1.948		Saldo	Ingresos	1.949
		Egresos				Egresos				
7.4	48.1	45.9		2.2	55.1	51.9		3.2	44.8	48.1
2.1	2.1		2.1	2.7		2.7	3.3
-3.6	2.7		-2.7	0.1	1.9		-1.8	0.6	2.1
-6.9	6.0		-6.0	0.7	7.5		-6.8	1.2	6.9
-1.3	1.2		-1.2	0.2	1.1		-0.9	1.4	1.3
-1.2	3.3		-3.3	5.6		-5.6	0.3	1.2
0.1	0.1		0.1	0.1		0.1	0.1
1.6	2.2		2.2	2.7	1.1		1.6	2.6	2.2
....	0.2	1.3		-1.1	1.1	2.2
-1.8	52.5	59.1		-6.6	61.8	70.4		-8.6	55.4	71.8
0.6	1.0		-1.0	0.6
....	1.2		-1.2
0.6	2.2		-2.2	0.6
7.1	6.7		6.7	6.6		6.6	5.4
0.1	0.8	0.3		0.5	2.9	0.6		2.3	3.1	0.1
7.2	7.5	0.3		7.2	9.5	0.6		8.9	8.5	0.3
0.3	0.3		0.3	0.4		0.4	1.8
8.1	7.8	2.5		5.3	9.9	0.6		9.3	10.3	8.1
-1.8				-6.6				-8.6		
8.1				5.3				9.3		
-5.2				-2.5				0.6		
+1.1				-3.8				+1.3		

DEL ECUADOR 1.946—1.954

(en miles de Dólares)

1.950			1.951			1.952			1.953			
Saldo	Ingresos	Egresos	Saldo									
-4.0	78.3	43.7	34.6	70.9	54.2	16.7	102.5	60.6	41.9	94.1	72.5	21.1
3.3	3.6	3.6	0.4	0.4	0.9	0.9	1.1	1.1
-2.1	0.7	3.3	-2.6	0.7	4.0	-3.3	2.6	4.0	-1.4	2.5	4.5	-2.1
-5.6	1.2	6.8	-5.6	1.0	8.2	-7.2	0.9	9.8	-8.9	1.2	12.2	-11.0
0.2	1.7	2.2	-0.5	1.5	2.3	-0.8	1.2	2.1	-0.9	1.1	2.3	-1.1
-7.3	0.3	9.8	-9.5	0.3	9.5	-9.2	0.5	18.0	-17.5	0.1	14.9	-14.0
0.1	0.1	0.1	0.1	0.1
0.6	2.8	1.4	1.4	0.3	1.9	-1.6	3.3	3.9	-0.6	3.2	4.8	-1.1
-1.7	1.5	3.4	-1.9	2.5	1.9	0.6	4.0	4.3	-0.3	5.0	8.3	-3.0
-16.5	90.1	70.6	19.5	77.6	82.0	-4.4	116.0	102.7	13.3	108.4	119.5	-11.1
-0.1	5.2	-5.2	2.0	-2.0	4.3	-4.3
.....
-0.1	5.2	-5.2	2.0	-2.0	4.3	-4.3
5.4	1.4	1.4	2.0	2.0	1.0	1.0	6.9	0.1	6.8
2.2	1.9	0.4	1.5	2.9	1.0	1.9	3.9	1.5	2.4	2.4	2.4	0.0
7.6	3.3	0.4	2.9	4.9	1.0	3.9	4.9	1.5	3.4	9.3	2.5	6.8
1.8	1.3	1.3	0.2	0.1	0.1	1.3	1.3	1.2	1.2
9.3	4.6	0.4	4.2	5.1	6.3	-1.2	6.2	3.5	2.7	10.5	6.8	3.7
-16.5			19.5			-4.4			13.3			-11.1
9.3			4.2			-1.2			2.7			3.7
-4.9			-1.7			1.4			-1.1			2.9
-12.1			+22.0			-4.2			+14.9			-4.5

DOR 1.946—1.954

(es)

1.951			1.952			1.953			1.954		
Ingresos	Egresos	Saldo									
70.9	54.2	16.7	102.5	60.6	41.9	94.1	72.5	21.6	122.4	90.6	31.8
0.4	0.4	0.9	0.9	1.1	1.1	0.7	0.7
0.7	4.0	-3.3	2.6	4.0	-1.4	2.5	4.5	-2.0	2.5	4.5	-2.0
1.0	8.2	-7.2	0.9	9.8	-8.9	1.2	12.2	-11.0	1.2	14.9	-13.7
1.5	2.3	-0.8	1.2	2.1	-0.9	1.1	2.3	-1.2	1.0	2.2	-1.2
0.3	9.5	-9.2	0.5	18.0	-17.5	0.1	14.9	-14.8	0.1	15.9	-15.8
.....	0.1	0.1	0.1	0.1	0.6	0.6
0.3	1.9	-1.6	3.3	3.9	-0.6	3.2	4.8	-1.6	4.0	8.7	-4.7
2.5	1.9	0.6	4.0	4.3	-0.3	5.0	8.3	-3.3	5.5	9.8	-4.3
77.6	82.0	-4.4	116.0	102.7	13.3	108.4	119.5	-11.1	138.0	146.6	-8.6
.....	5.2	-5.2	2.0	-2.0	4.3	-4.3	2.2	-2.2
.....
.....	5.2	-5.2	2.0	-2.0	4.3	-4.3	2.2	-2.2
2.0	2.0	1.0	1.0	6.9	0.1	6.8	6.6	6.6
2.9	1.0	1.9	3.9	1.5	2.4	2.4	2.4	0.0	9.4	1.6	7.8
4.9	1.0	3.9	4.9	1.5	3.4	9.3	2.5	6.8	16.0	1.6	14.4
0.2	0.1	0.1	1.3	1.3	1.2	1.2	1.2	1.2
5.1	6.3	-1.2	6.2	3.5	2.7	10.5	6.8	3.7	17.2	3.8	13.4
		-4.4			13.3			-11.1			-8.6
		-1.2			2.7			3.7			13.4
		1.4			-1.1			2.9			-3.5
		-4.2			+14.9			-4.5			+1.3

T O T A L E S

Ingresos	Egresos	Saldo	
54.3	498.9	155.4	A
16.9	16.9	B
9.7	31.2	-21.5	C
7.4	79.1	-71.7	D
8.1	15.9	-7.8	E
1.6	85.8	-84.2	F
1.2	1.2	G
22.7	23.8	-1.1	H
19.8	31.8	-12.0	I
<hr/>			
741.7	766.5	-24.8	
<hr/>			
0.7	14.8	-14.1	A
.....	1.3	-1.3	B
<hr/>			
0.7	16.1	-15.4	
<hr/>			
43.7	0.1	43.6	C
28.2	9.5	18.7	D
<hr/>			
71.9	9.6	62.3	
<hr/>			
8.0	0.1	7.9	E
<hr/>			
80.6	25.8	54.8	
<hr/>			
		-24.8	A
		54.8	B
		-13.1	C
<hr/>			
		+16.9	D

sentaron el 3% del total en 1.952, disminuyeron al 2.5% del total en 1.953 y al 2% en 1.954.

En lo que respecta a la balanza comercial por áreas, en los últimos años el Ecuador ha obtenido un superávit creciente en sus relaciones con los Estados Unidos, mientras el mantenido con Europa ha descendido a causa del aumento de las importaciones procedentes de esa área. El déficit con el Canadá ha tendido a crecer en forma extraordinaria a causa principal del aumento excepcional de las importaciones de trigo, sin que haya existido una tendencia compensatoria en las exportaciones ecuatorianas.

El resultado comercial con América Latina indica, asimismo, un superávit constante, en contraste con Asia, donde principalmente por la reducción de las exportaciones ecuatorianas de arroz, el comercio se ha debilitado sensiblemente, tanto en volumen como en el valor, habiendo arrojado en 1.954 un déficit significativo. Medio Oriente, Africa y Oceanía son zonas con las cuales casi ha desaparecido todo comercio.

En resumen, el saldo favorable con Estados Unidos y América Latina ha servido en los últimos años para cubrir el déficit del Ecuador con Europa, Canadá y otras áreas.

CUADRO 2

BALANZA DE PAGOS DEL ECUADOR, ACUMULADA

1946 — 1954

(Millones de Dólares)

I.—Transacciones Corrientes

	Crédito	Débito	Saldo
A.—Bienes	654.3	498.9	155.4
B.—Servicios	87.4	267.6	—180.2
Total	<u>741.7</u>	<u>766.5</u>	<u>— 24.8</u>

II.—Movimiento de Capital y Re-
mesas Institucionales

A.—Capital privado a corto plazo	0.7	14.8	— 14.1
B.—Capital oficial a corto plazo	—	1.3	— 1.3
Total movimientos capital a corto plazo	<u>0.7</u>	<u>16.1</u>	<u>— 15.4</u>
C.—Capital privado a largo plazo	43.7	0.1	43.6
D.—Uso y amortización de empréstitos gubernamen- tales	28.2	9.5	18.7
Total movimientos capital a largo plazo	<u>71.9</u>	<u>9.6</u>	<u>62.3</u>

	Crédito	Débito	Saldo
E.—Remesas institucionales	8.0	0.1	7.9
Total movimientos capital y remesas institucionales	80.6	25.8	54.8

III.—Resumen

A.—Saldo Transacciones Corrientes	—	24.8
B.—Saldo movimientos capital y remesas institucionales	54.8	—
C.—Saldo de errores y omisiones	—	13.1
SUPERAVIT	16.9	—

IV.—Financiamiento Oficial Compensatorio

A.—Convenios de Pago y Compensación	—	12.8
B.—Variación neta de la reserva de divisas	—	2.6
C.—Oro Monetario	—	1.5
Total	—	16.9

Fuente: Banco Central del Ecuador; elaboración del autor.

CUADRO 3

BALANZA DE PAGOS DEL ECUADOR,

CLASIFICACION STANDARD

1946 — 1954

(Millones de Dólares)

	Crédito	Débito
A.—Transacciones Corrientes	749.7	766.6
		16.9
B.—Movimientos de Capital y de Oro Mo- netario		
i Privado		
Largo Plazo	43.7	0.1
Corto Plazo	0.7	14.8
ii Oficial		
Activos a Largo Plazo	—	1.3
Pasivos a Largo Plazo	28.2	—
	—9.5	—
Activos a Corto Plazo	—	13.2
Pasivos a Corto Plazo	—2.2	—
Oro Monetario	—	1.5
	—	—
	60.9	30.9
Errores y omisiones	—	13.1
	—	—
	60.9	44.0
Superávit	16.9	

Fuente: Banco Central del Ecuador; elaboración del autor.

CUADRO 4

BALANZA DE PAGOS DEL ECUADOR,

CLASIFICACION STANDARD

1946 — 1954

(Millones de Dólares)

	Crédito	Débito	Neto
I.—Transacciones Corrientes	749.7	766.6	—16.9
II.—Movimiento de Capital			
A.—Privado a Largo Plazo	43.7	0.1	43.6
B.—Privado a Corto Plazo	0.7	14.8	—14.1
C.—Oficial a Corto Plazo	—	1.3	— 1.3
D.—Oficial a Largo Plazo	18.7	—	18.7
Total			<u>30.0</u>
III.—Financiamiento Oficial Com- pensatorio			
A.—Activos a Corto Plazo		13.2	—13.2
B.—Pasivos a Corto Plazo	—2.2		— 2.2
Oro Monetario		1.5	— 1.5
Superávit			—16.9
Errores y omisiones			—13.1
Total			<u>—30.0</u>

Crédito = aumento obligaciones.

Débito = aumento activos.

Fuente: Banco Central del Ecuador; elaboración del autor.

CUADRO 5

BALANZA DE PAGOS DEL ECUADOR

1946 — 1954

USOS Y FUENTES DE DIVISAS

(Millones de Dólares)

USOS DE DIVISAS

1.—Déficit en cuenta corriente	24.7
2.—Salida neta de capitales a corto plazo	15.4
3.—Amortización deuda gubernamental ..	9.5
4.—Incremento de divisas	7.1
5.—Incremento de activos a corto plazo en el exterior	9.8
6.—Errores y omisiones	13.1
	<hr/>
	79.7
	<hr/>

FUENTES DE DIVISAS

1.—Inversión Privada Extranjera	43.6
2.—Préstamos utilizados	28.2
3.—Remesas institucionales	7.9
	<hr/>
	79.7
	<hr/>

Fuente: Banco Central del Ecuador; elaboración del autor.